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Una nueva Cárcel para Chillán: La promesa inconclusa de Michelle Bachelet 

Introducción 

Más de 10 años llevan esperando la autoridad y la comunidad de Chillán el tan ansiado 

proyecto de la nueva cárcel que anunció Michelle Bachelet  durante su primer gobierno.  

Sin embargo, tras una década de marcada por errores de licitación, cambios de diseños y 

recortes de presupuestos; la construcción del nuevo recinto penitenciario ya tiene una 

frase típica que, a estas alturas, cualquier chillanejo es capaz de repetir ““Solo basta 

definir el terreno dónde se construirá para luego iniciar el proceso de licitación.” 

Durante el terremoto de 2010, el antiguo penal debió ser reconstruido por el entonces 

Presidente de la República, Sebastián Piñera, quien además intentó avanzar en la 

construcción de la nueva cárcel pero se encontró con un problema que ha sido la toca 

durante todo este tiempo: La oposición de la comunidad.  

Es importante recalcar que durante todo este tiempo, el proyecto  ha ido mutando y 

actualmente dista bastante de la idea original, ya que por razones de supuesta eficiencia 

económica y rentabilidad, ahora se habla de una cárcel biprovincial, equidistante de Los 

Ángeles y Chillán, para resolver los problemas de hacinamiento que sufren los reos de 

ambas ciudades.  

Lo que no ha cambiado es la oposición de la ciudadanía  a que la nueva cárcel se construya 

en terrenos cercanos a la zona urbana de las comunas,  postura que en varias ocasiones 

ha sido refirmada y apoyada por los alcaldes de las localidades que se han visado para su 

emplazamiento.  

Si se construyera la cárcel en una comuna de la Provincia de Bío Bío, cuando finalmente se 

concrete la creación de la Región de Ñuble, la nueva entidad político-administrativa no 

contaría con un recinto penal para sus habitantes. Se trata, en definitiva, de un mal 

proyecto, aunque su pertinencia y calidad hoy pasa a segundo plano, ya que al igual que  



 

 

 

en 2006, el tema se encuentra en punto muerto, por más que la autoridad regional de 

Justicia  intenta demostrar que está preocupada de este  tema.   

Los múltiples anuncios de traslado de la cárcel de Chillán y de construcción de un nuevo 

recinto que nunca se concretan han sido una constante, a tal punto que tras una década 

los chillanejos se han malacostumbrado a escuchar en reiteradas ocasiones el mismo 

anuncio oficial y a esperar en vano que se cumpla con la promesa y la obra sea una 

realidad.  

Esta manera de actuar, creyendo que la gestión de gobierno consiste en anunciar un 

proyecto que hasta ahora solo existe en el papel, tiene quizás el impacto cortoplacista de 

mostrar un dominio de la iniciativa, pero cuando la promesa contrasta con la frustrante 

inexistencia de los hechos, el resultado será, a no dudarlo, un fracaso político inevitable, a 

pesar de los más insistentes y entusiastas corifeos o anunciadores. 

¿Qué nos dice la Historia? 

Corría el 10 mes del año 2008 cuando el gobierno anunciaba una inversión de 180 mil 

millones de pesos destinados a la construcción de seis nuevas cárceles en 200 mil metros 

cuadrados de construcción  y para mejorar ocho recintos penitenciaros  en un plazo 

máximo de 5 años.  

El entonces Ministro de Justicia, Claudio Maldonado, aseguraba que en la Ley de 

presupuestos estaban los fondos necesarios para la ejecución de las primeras etapas de 

este nuevo proyecto, que contemplaba un complejo penitenciario femenino en Arica, con 

384 plazas; una unidad carcelaria para Calama, con 859 cupos; una para Copiapó, con 

capacidad para 800 personas; un nuevo penal para Temuco, para mil 500 plazas; un 

segundo recinto para la VIII Región, en Chillán, también para mil 500 internos, y un 

complejo penitenciario en la V Región. 

 



 

 

 

A dos años de este anuncio, ya se empezaba a hacer fuerte la resistencia de la población 

de Chillán a la construcción de la cárcel en un terreno cercano al centro de la ciudad. 

Frente a esto, el  ministro de Justicia de la época, Felipe Bulnes, confirmaba  la decisión de 

trasladarla construcción de la obra a un nuevo recinto en el sector de trinidad , situado en 

la comuna de Chillán Viejo -a medio camino entre Chillán Viejo y Yungay-, en un terreno 

de 30 hectáreas. 

De esta forma el secretario de Estado procedió a honrar el compromiso que se había 

adquirido con los habitantes de la provincia de Ñuble, en cuanto a definir el nuevo terreno 

que permitirá sacar la cárcel del centro de la ciudad. 

A raíz de esta modificación,  la autoridad informaba que la construcción del nuevo recinto 

penal duraría entre 4 y 5 años. Y que, en primera instancia, se podrían todos los esfuerzos 

para reconstruir lo antes posible la antigua cárcel de la ciudad con el objetivo de combatir 

el déficit penitenciario que aquejaba al país en aquella época. El alcalde de Chillán Viejo, 

Felipe Aylwin, dio a conocer públicamente su oposición  a la decisión adoptada por el 

Gobierno.  

Lo anterior porque, según dice el edil, Trinidad es un sector que está destinado al 

crecimiento de la comuna, situación que se vería fuertemente afectada si se llegara a 

ejecutar la obra.  

En Chillán Viejo pensaban realizar una consulta ciudadana para saber si la comunidad 

quiere tener o no una cárcel en su comuna, sin embargo con el anuncio del secretario de 

estado el tema quedó zanjado y la consulta ciudadana no fue efectuada.  

Al año siguiente y tras los constantes reclamos de los vecinos y del Alcalde de Chillán 

Viejo, el Ministro de Justicia, Teodoro Ribera, decidió paralizar la construcción de la cárcel 

hasta encontrar un nuevo terreno en remplazo del fundo trinidad.  

 



 

 

 

El secretario de estado aseguró que la decisión se debía a que era necesario buscar un 

sitio que cumpliera con las condiciones técnicas y que además no afectara a la comunidad.  

La decisión del cambio de terreno se debía a que era necesario un sitio que cumpliera con 

las condiciones técnicas que no afectaran a la comunidad.  

"Estamos buscando nuevas ubicaciones que técnica y socialmente sean adecuadas. Si el 

proceso de rebúsqueda y reclasificación no tiene éxito, nos veremos obligados a seguir. 

Me pareció prudente. Si lo estoy haciendo con Alhué, también lo haré respecto de Chillán 

Viejo", dijo. 

En este último caso, explicó que se analizan terrenos entre la VIII y la IX Región. El plazo de 

este proceso es de aproximadamente 40 días.  Ribera precisó que no ha dialogado 

oficialmente con la comunidad de Chillán Viejo, dado que aún no está zanjado si el penal 

será efectivamente levantado en esa comuna. 

Respecto de la decisión de paralizar el proyecto, dijo que "fue una decisión absolutamente 

mía. Para decidir que un centro modelo va a estar en un lugar determinado, quiero tener 

todas las cartas arriba de la mesa y (estar seguro) de que no tengamos una ubicación 

mejor", indicó Ribera. 

Sobre la nueva ubicación de la cárcel de Chillán Viejo, el alcalde Felipe Aylwin dijo que el 

ministro Ribera envió un equipo técnico a la zona, ya que, según dijo, los estudios para 

aprobar el proyecto estaban errados. 

Al año siguiente el Alcalde de Chillán, Sergio Zarzar, junto al senador Víctor Pérez Varela y 

el diputado Rosauro Martínez, daba una conferencia  en dónde indiciaron que iban a 

exigir, junto a las autoridades de gobierno, el cumplimiento de la salida definitiva de la 

Cárcel desde el centro de Chillán.  

 “Estoy de acuerdo con el Alcalde en que la nueva cárcel ya es una necesidad y un 

compromiso”, señaló el Senador Pérez Varela. “Una necesidad, agregó, si comprobamos lo  



 

 

 

ocurrido con el terremoto del 27 de febrero de 2010. Y un compromiso, porque así lo han 

señalado los Ministros de Justicia de este Gobierno. Y además, el propio Presidente de la 

República en su Mensaje del 21 de Mayo, cuando habló de la construcción de cuatro 

establecimiento de esta naturaleza, señaló que uno de ellos era éste”, puntualizó el 

Senador. 

  “Hemos demandado al Ministro de Justicia que desmienta o confirme los comentarios 

extraoficiales que dicen que se paraliza la construcción de nueva cárcel y se la deja donde 

está”, agregó con énfasis el Senador Pérez Varela. “Pero nosotros insistiremos en el 

cumplimiento de los compromisos adoptados en al menos tres ocasiones”, reiteró.  

 Por su parte, el Diputado Rosauro Martínez ratificó lo señalado por el Alcalde, agregando 

que “desde el 2007-2008 venimos escuchando confirmaciones de que esta cárcel nueva se 

hace fuera de la ciudad, pero el Ministro actual no termina por pronunciarse. Llevamos 

demasiado retraso en este proyecto”, señaló. 

Dos años después el gobierno de turno nuevamente confirmaba la construcción de una 

cárcel pero de carácter biprovincial entre las ciudades de Chillán y Los Ángeles.  

El seremi de Justicia Jorge Cáceres informó que  había enviado antecedentes al Ministerio 

de Justicia y Gendarmería con 12 posibles terrenos donde se podría levantar el recinto. De 

los cuales 10 perteneces a la provincia de BÍO BÍO y sólo 2 a Ñuble, descartando de plano 

algún terreno en Chillán Viejo.  

En respuesta a esto, el alcalde de Chillán Sergio Zarzar alzó la voz y señaló que la comuna 

no cuenta con la superficie suficiente para albergar un recinto carcelario como el 

proyectado de gran envergadura, ya que los terrenos existentes están considerados para 

un parque industrial. 

“Cuando Chillán se prepara para ser la capital regional de Ñuble, no puede darse el lujo de 

no tener empresa, y una de las falencias es no tener parque industrial. Los parques  



 

 

 

industriales, están ubicados en lugares de accesos fáciles, rápidos, expeditos. Y en ese 

sentido, la única franja que tenemos es la breve en el baipás en la ruta 5 Sur. Cuando he 

dicho que la cárcel necesita un lugar adecuado, entonces donde en la comuna ponemos la 

cárcel, no nos dan los espacios” , puntualizó el Edil.  

A principios de 2015  se vivió una polémica en torno a un informe emitido por el  

Ministerio de Obras Públicas (MOP). En aquél documento se daba a conocer que la nueva 

cárcel que quiere construir en BÍO BÍO se erigiría en Los Ángeles, sin embargo, desde la 

misma cartera de gobierno, salieron a aclare que aún no estaba definida la zona dónde se 

emplazará el centro de reclusión  , invalidando el propio comunicado que ellos habían 

enviado a los medios.  

“Primero es necesario aclarar que aún no está definido si la cárcel se construirá en Los 

Ángeles o Chillán, pues aún se está en búsqueda de terreno por parte del mandate 

(Ministerio de Justicia)”, corrigió el director regional de Arquitectura, Julián Corbett.  

 El personero agregó que al ser este un  proyecto que se encuentra en etapa de pre 

inversión,  su ubicación y posterior diseño deben ser resueltos por el Ministerio de 

Justicia, razón por la cual los montos estimados pudiesen aumentar o disminuir.  

 “Tal como dice en nuestra información entregada el día martes, este monto de inversión 

es un estimado por nuestra dirección regional, pues aún no está resuelto”, subrayó 

Corbett.  Esa estimación inicial del MOP es de $ 105 mil millones, monto que es 

relativizado por el seremi de Justicia, Jorge Cáceres. 

 “El monto nuestro sigue siendo lo manifestado por el ministro de Justicia, José Antonio 

Gómez: $ 70 mil 100 millones, los que actualizados a la fecha, suman $ 72 mil millones. 

Ese monto puede aumentar porque siempre aparecen obras e infraestructura aledaña, 

pero la cifra sigue en la indicada con anterioridad”, dice Cáceres.  

 



 

 

 

La controversia de datos entre el MOP y el Ministerio de Justicia reactivó la defensa entre 

quienes postulan a que la cárcel sea construida en Ñuble, pese a la fuerte oposición que la 

idea ha generado en Bulnes, San Nicolás, Chillán y Chillán Viejo.  

 “Es una contradicción del Gobierno porque siempre se dijo que se estaba buscando un 

terreno en Ñuble, sería malo para las familias de los reclusos que deberán recorrer largas 

distancias para visitar a los internos”, afirmó la concejala chillaneja Nadia Kaik (UDI).  

 Pese a que el propio alcalde Sergio Zarzar se ha manifestado contrario a que la nueva 

cárcel quede en un perímetro cercano a Chillán, la edil afirmó que “se estaba hablando de 

otros terrenos en Ñuble”, y agregó que “la provincia que está ad portas de convertirse en 

región no puede quedar ajena a una cárcel”. 

Hay que recordar que, en 2011, durante la administración piñerista, Justicia paralizó la 

construcción del recinto carcelario en la comuna de Chillán Viejo.  

“Fue una decisión absolutamente mía. Para decidir que un centro modelo va a estar en un 

lugar determinado, quiero tener todas las cartas arriba de la mesa y estar seguro de que 

no tengamos una ubicación mejor”, justificó el por entonces ministro de Justicia Teodoro 

Ribera. La Municipalidad de Chillán fue la principal opositora a que el penal se construyerá 

a tres kilómetros de la Plaza de Armas, en una de expansión urbana.  

Desde ahí, el proyecto ha seguido dilatándose, pero se espera iniciar obras en 2016. 

En octubre del mismo 2015, al asumir el cargo de Ministra de Justicia, Javiera Blanco, hubo 

un congelamiento de toda negociación, hasta que sorpresivamente y a través del senador 

Felipe Harboe, se anunció que al fin salía humo blanco y que la nueva cárcel biprovincial 

para Ñuble y Bío Bío quedaría finalmente en la comuna de San Carlos. 

 Según el seremi, realizaron estudios técnicos, de planificación y de arquitectura a 12 

terrenos, dejando después seleccionados a tres y posteriormente a uno en Buli, que es un  



 

 

 

terreno de la Universidad de Concepción que se ubica a 7 kilómetros de San Carlos y a 10 

de Ñiquén. 

 No obstante, la casa de estudios nunca recibió una oferta por el predio y el propio rector 

Sergio Lavanchy salió  a aclarar que no tenía ninguna información sobre el tema y 

cualquier decisión de compra o venta de activos pasa por él y el Directorio de la 

Corporación Universidad de Concepción, lo que tampoco nunca ocurrió. Finalmente, la 

UdeC precisó que cualquier negociación por el terreno adquirido en la década del 90 para 

investigación en riego, pasa primero por un acuerdo entre el Gobierno y las comunidades.  

“La primera información que tuve sobre este tema proviene de un periódico de Chillán 

que titula con un emplazamiento a la Universidad de Concepción a reconsiderar la venta 

de un terreno en San Carlos por parte de un consejero regional, el señor Javier Ávila, lo 

que me resulta sorprendente, pues es el Rector de esta casa de estudios quien debe 

canalizar cualquier información sobre la compra o venta de activos y en este caso ello no 

ha ocurrido“, aclaró ayer la autoridad. 

La referencia corresponde a publicaciones del Diario Crónica que generaron preocupación 

en la casa de estudios por su inexactitud y porque motivaron críticas de autoridades 

locales y parlamentarios, que resultan injustificadas a la luz de los antecedentes 

entregados por la institución que finalmente es la propietaria del terreno y que lo adquirió 

a fines de los 90 con el objetivo de realizar investigación y desarrollo de tecnologías de 

riego. 

“Entiendo que esos emplazamientos se basan en información proveniente de algunas 

declaraciones que hizo el seremi de Justicia, en el sentido que esa cartera estaba 

analizando muchos terrenos y que habían llegado a la conclusión que el predio de 38 

hectáreas que posee la Universidad de Concepción en San Carlos sería el adecuado para el 

propósito de construir una cárcel. Sin embargo quiero dejar muy en claro, e insisto en ello, 

que como Rector no he tenido ninguna información sobre este tema y menos podría  



 

 

 

existir una decisión al respecto, pues ello le corresponde a este Rector y al Directorio de la 

Corporación Universidad de Concepción. Nuestros estatutos son muy claros y estrictos en 

ese sentido”, puntualizó Lavanchy. 

El Rector de la UdeC lamentó que la desinformación haya provocado este episodio, lo 

mismo que las críticas hacia el plantel universitario. ”Esto no tiene ninguna base para que 

sea difundido de la manera en que se ha hecho, porque no hay ninguna decisión y no 

puede haberla puesto que tampoco ha habido ningún acercamiento, oferta o algo oficial 

por la compra de este terreno para ubicar allí una cárcel biprovincial. En consecuencia, en 

este momento lo único que corresponde es desmentir tales afirmaciones y rechazar los 

emplazamientos hacia la Universidad, pues qué decisión va a cambiar, si esa decisión al 

final no existe.” 

Consultado si tienen previsto enajenar el terreno, el Rector de la UdeC explicó que como 

todos los activos que tiene la institución, en determinado momento podría ser sometido a 

alguna consideración respecto del uso que está teniendo, porque no es un activo que esté 

dentro de los campus universitarios, pero esa es una decisión -reiteró- que en su 

momento tomará el Directorio de la Corporación, presidido por el Rector, “pero 

actualmente no hay nada de eso”, subrayó. 

En abril de este año el director nacional de Gendarmería, Tulio Arce acompañado del 

seremi de Justicia, Jorge Cáceres, visitaron la cárcel de Chillán,  en medio de una polémica 

provocada por las acusaciones de agresiones realizadas por los internos.  

En ese sentido, Directivos y funcionarios coincidieron en que el penal de Chillán ofrece 

altos estándares de seguridad. Sin embargo, el paso del tiempo y la creciente población 

penal hacen necesaria la construcción de un nuevo recinto. Una polémica que se arrastra 

desde hace  una década y que cobró relevancia tras la masiva fuga de internos durante la 

noche del 27/F. 

 



 

 

 

Frente a esto y sin comprometerse, el seremi de Justicia dijo que esperaba poder realizar 

anuncios concretos respecto al proyecto de la nueva cárcel de Ñuble antes del término del 

gobierno de la Presidenta Michelle Bachelet. 

En julio de este año, tras la fuga de 6 internos desde un carro modular de Gendarmería, 

parlamentarios de la provincia del BÍO BÍO hicieron un llamado al gobierno para que 

acelere las gestiones de la construcción de  la nueva cárcel biprovincial.  

Este proyecto, al igual que sus antecesores ha debido sortear con una seria de 

inconvenientes que involucran la oposición de los ciudadanos y además la falta de un 

terreno para su ejecución. A pesar del revuelo que tuvo este incidente, nuevamente el 

gobierno no se pronunció al respecto y el anuncio de compra de un terreno por parte de 

la Ministra Javiera Blanco que finalmente no se concretó. 

Tres meses después, el Subsecretario de Justicia, Ignacio Suárez, admitía la carencia de 

terrenos para la construcción de una cárcel en Chillán  y además confirmaba que el 

proyecto no ha sido descartado y que sigue manteniendo un presupuesto de $50 mil 

millones de dólares.  

"Aún no existe un perfil detallado del proyecto, pero se estima que considerará una 

capacidad cercana a las mil plazas, con una superficie a construir de 35 mil metros 

cuadrados", afirmó. 

La información era dada a conocer justo un año que la Universidad de Concepción 

declinara vender un predio que cumplía con los requisitos y tras la protesta de alcaldes y 

movimientos sociales que se opusieron tenazmente a alzar un recinto penitenciario en el 

sector de Buli, cercano a la Ruta 5 Sur. 

A mediado de noviembre, pasada el Seremi de Justicia Jorge Cáceres dio cuenta que 

existen cuatro terrenos en la Región de Bío Bío, que reúnen las características técnicas  

 



 

 

 

para levantar la cárcel de carácter provincial y cuyo costo llegaría a los 50 mil millones de 

pesos. 

De acuerdo al secretario ministerial los terrenos que están siendo evaluados para el 

proyecto están ubicados, dos en Ñuble y dos en Bío-Bío. 

Como un “volador de luces” calificó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, lo 

manifestado por el titular de Justicia, cuestionando tanto las características del recinto 

como la forma de su financiamiento. 

“Nos vienen diciendo lo mismo de los dos últimos años que están viendo sitios, nadie sabe 

cuáles son, nadie sabe dónde están y que durante el próximo año debieran presentarse la 

construcción, cuando la Ley de Presupuestos no hay un solo peso para la construcción de 

una cárcel ni en Bío Bío ni en Ñuble. Además, preservan algo que claramente en el juicio 

es un error, que es el concepto de cárcel biprovincial más aún cuando Ñuble va ser región. 

Creo que eso es una falta de respeto para la provincia de Ñuble y Bío Bío, ambos 

requieren recintos penitenciarios”, denunció el parlamentario a Radio La Discusión, 

94.7FM 

En una reciente reunión con el nuevo ministro de Justicia, Jaime Campos, con 

parlamentarios fijó sus prioridades, y entre estás, no se contempla en lo que queda de la 

administración de la Presidenta de la República, Michelle Bachelet, la construcción de una 

cárcel, acusa el legislador. 

“El día miércoles fijó sus prioridades, a qué se iba dedicar y el ministro dijo que se iba a 

dedicar básicamente a tres cosas, una legislativa, que era sacar un proyecto de ley para 

110 jueces, a lo mejor avanzar en el nuevo Código Penal y ver la manera de cómo 

solucionamos el problema del Registro Civil y el Sename. Por lo tanto, creo que seguir 

diciendo que hay sitios, que es lo mismo que nos vienen diciendo los últimos dos o tres 

años, es claramente una actuación con algún sesgo de irresponsabilidad del Seremi. Si 

tienes los sitios que diga cuáles son” 



 

 

 

Tras estos dichos, desde el Ministerio de Justicia, insistieron en que el terreno para la 

nueva cárcel biprovincial estará listo en 2018.  

Sin embargo, es importante recordar que desde 2012 que la idea de sacar la cárcel desde 

el centro de Chillán aún no se concreta. 

Luego de que el gobierno decidiera eliminar la concesión con privados para la ejecución 

del proyecto,  al menos 5 terrenos estuvieron en la mira, pero chocaron con la oposición 

de los vecinos cercanos al sitio donde se iba a emplazar el recinto. 

Semanas atrás, Jorge Cáceres, dijo que se había reunido con el titular de Agricultura, Jaime 

Campos, para analizar los proyectos de la región y que el de la cárcel biprovincial estaba 

vigente y avanzando. 

“Le aseguro que vamos a tener definido el terreno donde va a empezar la construcción, y 

es más, me atrevo a adelantar lo siguiente: que también van a empezar las obras dentro 

de nuestro gobierno”, dijo Cáceres en declaraciones consignadas por diario El Sur.  

Incluso indicó que los equipos del Ministerio de Justicia y Gendarmería ya realizaron un 

análisis de los diversos sitios en los que se pretende instar el recinto penitenciario y que 

cumplen con requerimientos técnicos de accesibilidad, dimensiones, cercanías a centros 

urbanos y conexiones a servicios básicos. 

A estas alturas,  las promesas de la autoridad y declaraciones del gobierno son 

fuertemente cuestionadas tanto en el mundo social como político. Todas las vueltas 

carneros que se han dado en los últimos años y la conciencia de que con las gestiones 

realizadas por el ex presidente  

Sebastián Piñera la cárcel ya tendría avances en su construcción,  hacen que la comunidad 

chillaneja esté incrédula antes estos anuncios de gobierno.  

 



 

 

 

 Frases como “sólo falta el terreo”  y  “Estamos revisando varias opciones de terreno y 

pronto tendremos noticias sobre la licitación “, se han convertido en una retórica 

recurrente en las autoridades de gobierno.  Situación que dicho sea de paso no hace más 

que aumentar el descontento y la incredulidad de la comunicad de chillan hacia las 

autoridades de la actual administración.   

Links 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

 

 

http://www.plataformaurbana.cl/archive/2008/10/13/destinan-180-mil-millones-a-6-nuevas-

carceles/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://h.ladiscusion.cl/index.php/ciudad/noticias964883477/chillan/42430-justicia-relativiza-

informe-del-mop-sobre-la-futura-carcel-de-chillan 
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La gran incertidumbre de Ñuble: su nuevo Hospital  

Introducción 

No hay ninguna duda que desde el derecho natural y la Constitución, pasando por todas 

las leyes, garantizar la salud de la población es una de las principales obligaciones del 

Estado. Está por sobre toda otra preocupación o tarea, pues sin salud no hay vida o por lo 

menos no hay vida plena. No es de extrañar, entonces, la indignación de la ciudadanía 

cuando en los hospitales públicos se postergan tratamientos y operaciones o los aspectos 

deficitarios superan la capacidad de entregar una atención oportuna y de calidad.  

En efecto, la gestión hospitalaria es un tema sensible para Ñuble, lo mismo que para 

muchas otras provincias del país que exhiben un evidente rezago respecto de zonas con 

mayor población y dinamismo económico, factores que finalmente terminan inclinando la 

balanza en términos de acceso y satisfacción de los usuarios y sus familias.  

Para nadie que habita en la zona es desconocida la poca prolijidad que se ha tenido para 

poder gestionar de manera correcta la construcción del nuevo hospital de Chillán.  El 

mayor avance que se ha tenido fue cuando en el gobierno de Sebastián Piñera se incluyó 

el proyecto de este recinto hospitalario a otro grupo de servicios de salud que serían 

construidos mediante el sistema de concesión con privados. 

Sin embargo, al asumir su segundo mandato a cargo del país, Michelle Bachelet, decidió 

modificar las bases para construir los hospitales de Linares, Curicó y Chillán, entre otros, 

con fondos fiscales.  

De ahí en más la hostia ya es conocida y se asemeja mucho a lo sucedido con la cárcel. 

Una seguidilla de malas decisiones y gestiones de parte del gobierno han provocado que la 

licitación para la construcción de este hospital se caiga e inclusive, sea rechaza por 

contraloría. 

 



 

 

 

Así como van las cosas y si tomamos en cuenta la tendencia que se ha dado respecto a 

este tema durante los últimos dos años; lo más probable es que nuevamente estemos 

frente a una promesa de campaña de la presidenta que no podrá ser cumplida debido a 

las malas gestiones de su administración.  

Un hecho no menor ya que la comunidad y las autoridades locales han dicho en reiteradas 

ocasiones lo necesario que es este nuevo  Hospital para Chillán , proyecto que contempla 

una inversión de 161 mil millones de pesos, 108 mil metros cuadrados, 530 camas y un 

centro de salud ambulatoria con 100 box de atención. 

Características del nuevo hospital 

- 1 centro ambulatorio con 99 boxes de atención y procedimientos 

- 17 clínicas de especialidades odontológicas 

- 8 boxes de atención en unidad de urgencia 

- 5 salas de parto integral 

- 6 pabellones quirúrgicos de cirugías electivas 

- 6 pabellones de cirugía mayor ambulatoria 

- 2 pabellones de urgencia 

- 24 sillones de hemodiálisis y 4 boxes de peritoneo diálisis 

 

Cronología de los hechos 

En diciembre de 2013,  menos de un mes para el cambio de mando, el Ministro de Salud 

de Sebastián Piñera, Jaime Mañalich confirmaba que la decisión de la construcción del 

nuevo hospital para Chillán sería tomando por  el gobierno de Michelle Bachelet.  



 

 

 

El secretario de Estado explicó que luego de una reunión con el Ministerio de Obras 

Públicas, se analizaron  los calendarios de todos los proyectos hospitalarios que se estában 

llevando a cabo, concluyendo que los proyectos de la Red Sur, que incluyen el  hospital de 

Curicó, Linares y Chillán, no se construirían  bajo el mandato de Piñera.  

“En las próximas tres semanas vamos a iniciar la venta de bases, pero si uno piensa el 

calendario que tiene que cumplirse de acuerdo a la ley... por eso la oferta debe estar 60 

días levantada, después vienen las consultas técnicas y económicas, con revisión de cada 

oferta, que son 15 días más.  

En el caso que se siguiera adelante, con una construcción por vía concesionaria, tendría 

que tomarse la decisión de cerrar un contrato en abril o mayo próximo, o sea durante el 

nuevo gobierno”, afirmó. 

Respecto al método para gestionar dichos proyectos, el ministro de salud aseguraba que 

la mejor manera era a través del sistema de concesión con privados, debido a que el 

presupuesto fiscal sería insuficiente para llevar a cabo este tipo de proyectos.  

 “Entonces allí hay una pregunta que debe asumir el nuevo gobierno en el sentido si es 

que mantienen este proyecto por esta vía, o si tratan de levantar esto de alguna otra 

forma, esta cantidad de recursos que es enorme. No hay hoy día en el presupuesto fiscal 

recursos para construir este hospital. “Si este hospital se decide no llevar adelante por la 

vía de concesiones hospitalaria, tendrá que el gobierno encontrar otras fuentes de 

financiamiento que no se ve a la vista de donde pueden salir”, puntualizó.  

En marzo de 2014 y a pocos días de que asumiera el nuevo gobierno, el subsecretario de 

Redes Asistenciales, Luis Castillo, confirmaba que la decisión de construir tres nuevos 

complejos hospitalarios en las regiones del Maule y del Biobío sería tomada por la nueva 

administración.-  

 



 

 

 

El subsecretario Castillo aclaró que “esperamos, como ha sido el compromiso, llegar a la 

licitación nacional e internacional de la Red Sur, de manera que sea la otra administración 

la que tome la decisión respecto a la concesión de los hospitales” de Curicó, Linares 

(ambos ubicados en el Maule) y Chillán (Biobío).  

Para los establecimientos ubicados en la VII Región está proyectada una inversión de $ 

170 mil millones, mientras que el situado en el Biobío tendría un costo de $ 80 mil 

millones.  

Frente a los cuestionamientos que han realizado organizaciones -como la Federación 

Nacional de Profesionales Universitarios de los Servicios de Salud (Fenpruss)- al modelo de 

concesión hospitalaria, Castillo explicó que la infraestructura planificada en diversas zonas 

del país forma parte del programa de concesiones desde 2010, lo que ha implicado que en 

los últimos años se han realizado análisis técnicos para conocer sus costos y beneficios. 

Sostuvo que “se han invertido recursos fiscales en la creación de anteproyectos, de 

consultorías y de especialidades”, tanto de las carteras de Salud como de Obras Públicas. 

La autoridad añadió que “no es que de la noche a la mañana estemos sacando un 

proyecto sin estudios. Hemos sido sumamente estrictos en que los recursos invertidos del 

Estado se hagan de la manera más profesional”. 

Sobre si estos establecimientos serán construidos en la próxima administración, la futura 

ministra de Salud, Helia Molina, cuando fue nombrada en enero pasado, precisó que “hay 

que revisar (la cartera hospitalaria). En nuestro gobierno no vamos a avanzar en 

concesiones. Hay que revisar todos los aspectos legales y ver si se amarran o no”. 

La decisión de construir con recursos públicos se adoptó tras considerar necesaria la 

evaluación de los potenciales beneficios y desventajas que ofrece la modalidad de 

concesiones. 

 



 

 

 

El Ministerio de Salud y Obras Públicas confirmaron que se suspende la venta de bases 

para licitar la construcción, bajo la ley de concesiones, el nuevo centro asistencial 

chillanejo. Además, dicha decisión incorporó al Curicó y Linares. 

Esta evaluación, se realizará a través de un equipo compuesto por profesionales de ambas 

carteras, que serán coordinados por el Subsecretario de Obras Públicas, Sergio Galilea, y la 

Subsecretaria de Redes Asistenciales, Angélica Verdugo. 

En el mismo mes, pero con el Gobierno de Bachelet asumido,  se anunciaba  a través de un 

comunicado que la licitación de los hospitales de Curicó, Linares y Chillán se suspendería 

tras considerar necesaria “la evaluación de los potenciales beneficios y desventajas que 

ofrece la modalidad de concesiones. “ 

Para dicho proceso se espera contar con un equipo de profesionales del MOP y el Minsal, 

que serán coordinados por el Subsecretario de Obras Públicas, Sergio Galilea, y la 

Subsecretaria de Redes Asistenciales, Angélica Verdugo. 

La decisión había sido adelantada por la gobernadora de Linares, Claudia Verdugo, quien 

también mencionó que se pretende dar participación a la comunidad en los procesos de 

gestación del nuevo centro asistencial. 

Así mismo, desde el Minsal, aseguraban que el proceso no duraría más de 15 días y que la 

construcción de los hospitales se iniciaría en 2015.  

En abril de 2014 y con el proceso de licitación pública en curso, el Directos del Servicio de 

Salud de Ñuble, reiteraba que la construcción del hospital de Chillán se iniciaría al año 

siguiente y aseguraba que  la suspensión de la venta de bases de licitación no retrasará el 

proyecto. 

 

 



 

 

 

Para construir el nuevo recinto hospitalario, se necesitan cerca de 80 mil millones de 

pesos y ya se iniciaron las gestiones para conseguir los recursos. El recinto será de alta 

complejidad, tendrá 520 camas de hospitalización, 14 pabellones quirúrgicos y alrededor 

de 70 mil metros cuadrados, mejorando significativamente las condiciones del Hospital 

Clínico Herminda Martín, de casi 70 años de antigüedad. 

A fines de 2017 el hospital de Chillán debería estar terminado, puntualizó el Directivo.  

En mayo de 2015 ya empezaban las contradicciones y los problemas administrativos en 

torno a este proyecto. Para esa fecha el Servicio de Salud abría el proceso de licitación 

para el nuevo Hospital en Ñuble y aseguraba que el recinto sería parte de los centros de 

salud que quedaría en construcción en 2018.  

Al respecto, Director del Servicio de Salud Ñuble, Iván Paul comentaba lo siguiente:  

“Este es un hito en inversión pública para la provincia, son 161 mil millones de pesos para 

un hospital público y de alta complejidad, con más capacidad de hospitalización en 

cuidados críticos y un centro de especialidades que permite atender a más personas en 

forma ambulatoria”, comentó el director. 

 “Es el único de alta complejidad completamente nuevo en la región del Bío Bío y el más 

grande de la zona centro –sur del país incluido en esta cartera de proyectos”, señaló Iván 

Paul. 

Algunas semanas después, Contraloría informaba que se había aprobado las bases de 

licitación para el nuevo hospital, calculando una inversión total de 167 mil millones de 

pesos.  

 Días después, el Director del SSÑ, Iván Paul, informaba que el proceso de licitación para el 

nuevo Hospital de alta complejidad de Chillan 

 



 

 

 

"Este es un hito en inversión pública para la provincia, son 161 mil millones de pesos para 

un hospital público y de alta complejidad, con más capacidad de hospitalización en 

cuidados críticos y un centro de especialidades que permite atender a más personas en 

forma ambulatoria", comentó.  

Sin embargo, en octubre 2015  la situación respecto a este tan ansiado proyecto 

empezaba a evidenciar un problema que hasta el día de hoy no ha podido ser 

solucionado: La falta de recurso.  

En ese entonces los alcaldes de las comunas de Chillán y Cobquecura hacían público su 

reclamo a raíz de la preocupante falta de presupuesto para la ejecución del nuevo hospital 

para Ñuble y pedían explicaciones al gobierno.   

 “No descarto nada, por el contrario. Esperaremos un pronunciamiento en las próximas 

horas, o haremos una muestra de nuestra molestia y de apoyo al hospital”, el alcalde de 

Chillán, Sergio Zarzar, tras informarse de que el presupuesto 2016 no incluiría recursos 

para la construcción del nuevo Hospital Provincial de Ñuble en Chillán. 

El recinto fue anunciado en la administración pasada como un hospital de alta 

complejidad, que se construiría bajo el sistema de concesiones. Sin embargo, el actual 

gobierno desechó esa modalidad en marzo de 2014, precisando que se construiría con 

recursos públicos este año. Ahora, el proyecto está en licitación y para marzo  programada 

la adjudicación. “Estamos defendiendo una necesidad. Se nos dijo que  en 2016 podíamos 

empezar a construir el hospital y ahora ni siquiera se destinan recursos”, agregó el edil. 

El alcalde de Cobquecura, Osvaldo Caro, comparte la molestia de su par y adelantó una 

reunión entre los ediles de la provincia para acordar medidas. “Es una pésima señal, pero  

creemos que en la medida en que seamos capaces de traspasar a la sociedad civil la 

preocupación, ellos respaldarán las iniciativas”, dijo. 

 



 

 

 

Al respecto, el director del Servicio de Salud Ñuble, Iván Paul Espinoza, dijo que “el 

proyecto de ley de Presupuestos 2016 todavía está en proceso de discusión” y que se 

sigue trabajando para la edificación. 

Por  otro lado y en relación a esta misma polémica desde el mundo privado aseguraban 

que a través del sistema de concesiones que había propuesto el gobierno de Sebastián 

Piñera se podría iniciar obras de hospitales en aproximadamente un año.   

Recordemos que todos estos proyectos fueron bajados por la administración de Michel 

Bachelet  para ser construidos con fondos público, sin embargo, hasta entonces no había 

luz verde para su construcción.  

El gerente de infraestructura de la Cámara Chilena de la Construcción (CChC), Carlos 

Piaggio, explicó que entre el período de licitación, con los proyectos que ya están listos, y 

la adjudicación a una empresa debería pasar “entre un año y año y medio, dependiendo 

del grado de complejidad y rapidez de su tramitación, para comenzar la construcción”.  

El ex ministro de Obras Públicas e investigador de Clapes UC, Hernán de Solminihac, 

coincidió con Piaggio y dijo que “si el proyecto está en proceso de licitación es cosa de 

asignarlo y llevarlo a construcción; si la propuesta fue declarada desierta, hay que llamar a 

licitación nuevamente”. 

Finalmente, Piaggio llamó a no “desechar un mecanismo por un tema de carácter 

ideológico como fue en algún minuto, sino que sumarlo a todos los otros instrumentos 

que hay. Porque la postergación de estas obras incide en el usuario de esta infraestructura 

de salud”. 

Respecto a este mismo tema, el presidente Nacional del Colegio Médico, Dr. Enrique Paris, 

aseguraba que en el gremio existe consternación a raíz de la confusa situación en la que se 

encuentra la construcción del nuevo hospital y además afirmaba que el error entorno a 

este proyecto fue no hacerlo vía concesión.  



 

 

 

París enfatizó que el hito que puso en jaque la construcción del nuevo recinto asistencial 

fue el cambio de modelo de la vía concesionada a financiado con recursos estatales. 

“Como no existen estos fondos, se retrasó el proyecto. Creemos que hay que repensar y 

estudiar desde donde obtener los fondos”, puntualizó.  

En Noviembre de 2015, la autoridad daba por terminada la polémica al asegurar la 

continuidad del proyecto del nuevo hospital, informando que la obra debiese estar en  

proceso de construcción al término del actual gobierno.  

El anuncio fue realizado por la entonces Gobernadora de Ñuble, Lorena Vera, el senador 

Felipe Harboe y el Director del Servicio de Salud de Ñuble, Iván Paul, quien comentó lo 

siguiente:  

 “Hemos trabajado arduamente para levantar este proyecto, cuya licitación se cierra el 29 

de marzo de 2016  y desde ahí continuar con el cronograma, que en una primera parte 

contempla concluir el diseño para posteriormente pasar a la etapa de obras de 

infraestructura”  

Sin embargo en febrero de este año, este proyecto nuevamente vivía un traspié debido a 

que  Ministerio de Salud anunciaba su decisión de  postergar el proceso de licitación por 

40 días. Trámite que tenía como fecha límite de recepción de ofertas el 29 de marzo.  

Desde el SSÑ aseguraron que los cambios que se realizaron a las bases administrativas del 

proceso chillanejo son las mismas que rigen a las licitaciones de diseño y construcción de 

los proyectos de infraestructura sanitaria de los Servicios de Salud del país y por las que 

también se rige el proyecto local. 

El director del SSÑ, Iván Paul, afirmó que estas modificaciones se incorporaron con el 

objetivo de realizar ajustes recogidos esencialmente de las consultas realizadas a través 

del portal Mercado Público. 

 



 

 

 

Paul indicó que con este nuevo plazo se busca mejorar los perfiles de las postulaciones 

considerando la envergadura y complejidad del importante proyecto, en el que, comentó, 

interesa recibir las mejores ofertas que den garantía de calidad y que resguarden el 

interés público. 

“La ampliación en 40 días para la recepción de las ofertas es el plazo que estimamos 

adecuado para que los oferentes cuenten con el tiempo suficiente para analizar la 

documentación técnico-administrativa, tras la incorporación de un texto modificatorio a 

las bases tipo por parte del Ministerio de Salud junto a los servicios de salud del país 

(incluido el de Ñuble) que están llevando a cabo procesos licitatorios de diseño y 

construcción de recintos asistenciales”, explicó. 

El funcionario de Gobierno aclaró que el texto modificatorio que se incorporó a las bases 

requiere ser tramitado en la Contraloría General de la República, proceso en el cual se 

encuentra en la actualidad, y una vez aprobado por dicho órgano contralor e incorporado 

al proceso licitatorio en curso, generará nuevas consultas por parte de los oferentes, las 

que no podrían materializarse si no se hubiese prorrogado el actual cronograma que 

establecía como fecha de cierre del período de consultas el mes de enero. 

El jefe del SSÑ reiteró que este cambio no alterará el cronograma de trabajo, ya que 

adecuaciones de este tipo están dentro de los márgenes esperables para proyectos de 

envergadura. 

“Mantenemos el cronograma 2016-2017, el que tras la aprobación presupuestaria de más 

8 mil millones para asegurar la continuidad del proyecto, considera finalizar el proceso de 

adjudicación, iniciar el diseño del recinto hospitalario y a fines del próximo año iniciar las 

obras”, sostuvo. 

Iván Paul adelantó que hasta el momento la docena de empresas que buscan adjudicarse 

las obras de edificación del nuevo hospital han realizado 780 preguntas, por lo que el 

equipo del SSÑ a cargo del proyecto está abocado a preparar las respuestas. 



 

 

 

Las inquietudes de las firmas privadas se asocian a temas constructivos referidos a la 

infraestructura, a los proyectos de especialidades que se incorporarán y que necesitan 

más precisión. 

En muchas de aquellas consultas las empresas están solicitando información detallada 

respecto al diseño con estándares medioambientales que plantea el proyecto médico 

chillanejo. 

En agosto del mismo año, el senador UDI, Víctor Pérez Varela, informaba que solicitaría a 

Contraloría acelerar su pronunciamiento sobre las eventuales irregularidades en el 

proceso de licitación del Hospital de Chillán y con esto evitar, nuevamente,  posibles 

retrasos en la ejecución de la obra. 

En sus declaraciones, el congresista afirmaba que el proceso de licitación  podría verse 

truncado por problemas de pago de IVA por parte del Servicio de Salud que estaría 

revisando Contraloría. 

El director del Servicio de Salud Ñuble, Iván Paul, descartó un retraso en el proceso de 

licitación, y, al contrario, enfatizó el cumplimiento de los plazos establecidos en las bases. 

Iván Paul precisó que, la resolución que adjudica a una empresa el diseño y construcción 

del recinto asistencial actualmente está en toma de razón en Contraloría. “Una vez 

cumplido este trámite administrativo, estaremos en condiciones de suscribir el contrato 

con la empresa adjudicada, para que inicie la etapa de diseño” aclaró. 

La adjudicación de las obras se programó para el 23 de agosto de 2016 y para el 2 de 

septiembre de este año, se estima la firma del contrato. El plazo de ejecución está 

establecido en 1.650 días desde que la empresa seleccionada reciba el terreno. 

Sin embargo, como antecedente en contra del gobierno está que el proceso  de licitación 

ya ha tenido 3 prórrogas en el proceso de recepción de ofertas. El aviso fue publicado en 

la página de Mercado Público el 8 de junio de 2015 y la recepción de ofertas estaba  



 

 

 

considerada para el 27 de octubre de 2015. Esta fecha fue postergada para el 29 de 

diciembre y luego para el 29 de marzo de 2016 (3 meses después). Finalmente, la fecha de 

cierre quedó establecida para el 9 de mayo.  

Lo último que se conoce respecto a esta teleserie del Hospital de Chillán sucedió a 

mediados de noviembre. A pesar de todas las declaraciones y el esfuerzo que, según la 

autoridad, se estaban llevando a cabo para llevar el proceso de licitación de la obra 

prolijamente, contraloría volvió a dejar en foja cero el proceso de licitación del recinto 

hospitalario; a sólo 4 meses desde que el Servicio de Salud de Ñuble le enviara los 

antecedentes.  

Los servicios de Salud cometieron varias falencias administrativas al adjudicar la 

construcción de los nuevos recintos Barros Luco, Linares, Ñuble y Las Higueras, en 

Talcahuano. “Esta Contraloría no ha tomado razón debido a problemas de legalidad, 

principalmente por asuntos de fondo o de incumplimientos de los principios de igualdad 

de los oferentes o de estricta sujeción a las bases del proceso”, informó el contralor 

Bermúdez. 

La adjudicación del diseño y construcción del nuevo hospital Provincial de Ñuble fue 

rechazado por la Contraloría porque tuvo una larga lista de incumplimientos. 

Por ejemplo, omitieron una serie de proyectos en ejecución, no se advirtió la razón por la 

cual la comisión evaluadora aproximó la nota de las ofertas económicas al “entero más 

cercano, si se considera que esa forma de proceder no se estableció en las citadas bases 

administrativas tipo”. 

Tampoco se pudo determinar  la manera en que dicha comisión consideró los certificados 

para acreditar la experiencia declarada de la empresa adjudicada y de los profesionales 

presentados. Se incumplió, además, las bases de licitación respecto a que es un contrato 

sin reajuste y no se acompañaron diversos antecedentes técnicos. 



 

 

 

Con esta decisión adoptada por el organismo contralor se configura un escenario bastante 

complejo para la concreción del megaproyecto. 

Tras el traspié, Salud Ñuble y el Ministerio exploran cuales son las opciones para mantener 

con vida una iniciativa por $160.000 millones que probablemente vaya además a requerir 

fondos adicionales cuya obtención puede resultar difícil de obtener. En rigor, hay dos 

caminos, uno es adjudicar a quien quedó en segundo lugar, lo que significaría inyectar 

unos 40.000 millones adicionales, o volver a licitar. 

La licitación actual, que fuera subida al portal de negocios del Estado, Mercado Público, el 

6 de mayo de 2015, había sufrido una modificación en el cronograma el 22 de enero de 

este año cuando, dada la cantidad y complejidad de las consultas de parte de las 

constructoras interesadas, se produjo un prórroga de cuarenta días. 

El proceso había sido previamente cuestionado por personeros de oposición, quienes 

advertían que era difícil que el Gobierno dispusiera de recursos para sacar adelante esta 

iniciativa dado el complejo escenario de las finanzas fiscales. 

"Sea cual sea la solución que entregue el ministerio, la obra se retrasa y tenemos un 

escenario muy complejo con la restricción presupuestaria. No basta con explicaciones de 

subalternos, porque aquí hay una licitación que tenía errores en la adjudicación, los que 

fueron detectados, lo que genera daño a la comunidad y por lo menos la ministra de Salud 

debe dar una explicación convincente de lo que ha pasado, y por sobre todo, de lo que va 

a pasar", exigió el senador UDI Víctor Pérez Varela. 

Según el ex ministro de Salud, Jaime Mañalich, los ñublensinos deberán sumar seis meses 

a un año más al proyecto actual, el cual por vía concesionada había sido postulado cuando 

fue secretario de Estado y con ello habría estado listo en el año 2019. 

"Todo esto se preveía, porque la capacidad del Ministerio de Salud para construir 

hospitales se ha deteriorado gravemente y no están las personas adecuadas. Esto es un  



 

 

 

error grave de la subsecretaria de Redes Asistenciales y la dirección de servicio, es un 

error administrativo severo que hace que un hospital que debió estar terminado en el 

2019, para beneficiar a toda la ciudadanía, no tenga ningún horizonte de terminar antes 

del 2023. Y esto significa que la gente se siga atendiendo en condiciones precarias y con 

riesgo para su salud, ya que no es un tema de tener un edificio, sino que la gente sufre por 

esta inoperancia", recalcó Mañalich. 

El retraso, a juicio de los parlamentario de oposición, está dado por el cronograma del 

Ministerio, el cual indicaba que se partiría con la elaboración del anteproyecto a partir del 

16 de noviembre de este año, hasta el 30 de enero del 2017. 

"Siempre dijimos que cuando hay una propuesta que está tan baja y distinta al resto, es 

probable que tenga algún problema de riesgo, y es por eso que pedimos que hubiera una 

actitud mucho más activa del SSÑ, de forma de prever esto y solicitar recursos adicionales 

de manera oportuna. Acá no hay un peso más en el presupuesto de este año para 

suplementar esta obra; por lo tanto, no sólo nos mintieron, ya que se nos dijo que los 

recursos están listos, sino que además es que han sido extremadamente ineficientes", 

aclaró la senadora UDI Jacqueline van Rysselberghe. 

Finalmente y con la actual Ministra de Salud emplazada por el Alcalde de Chillán Sergio 

Zarzar, el Alcalde electo de Talcahuano, Henry Campos, quien pidió su renuncia. El 

gobierno aseguró que apelarán a contraloría y tratarán de solucionar el tema a la 

brevedad.  

Sin embargo, tanto para la oposición como para los expertos, la tozudez del gobierno no 

sólo deja mal a la autoridad, sino que también está afectando a la salud de las personas. 

En ese sentido y con la urgencia de Chillán por contar con un nuevo hospital, los expertos 

hicieron un llamado al gobierno para que reconsiderara el sistema de concesiones.  

 



 

 

 

Por ahora y tras este nuevo impasse, todo indica que nuevamente una de las promesas de 

campaña de Bachelet no será cumplida a raíz de la ineficiencia de sus funcionarios y 

quienes volverán a pagar los platos rotos son las personas.  

Noticias 

http://www.soychile.cl/Chillan/Politica/2014/03/20/237859/El-nuevo-hospital-de-Chillan-se-

construira-finalmente-con-recursos-publicos.aspx 
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http://www.biobiochile.cl/noticias/2014/04/10/construccion-de-nuevo-hospital-de-chillan-

comenzaria-el-proximo-anno.shtml 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.hospitalaria.cl/portada/noticias/nacional/463-contralor%C3%ADa-aprob%C3%B3-

bases-de-licitaci%C3%B3n-del-nuevo-hospital-de-chill%C3%A1n.html 
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http://hospitaldechillan.cl/web/servicio-de-salud-abre-proceso-de-licitacion-del-nuevo-hospital-

de-alta-complejidad-para-nuble/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.latercera.com/noticia/alcaldes-preparan-ofensiva-por-retrasos-en-fechas-de-

construccion-de-hospitales/ 
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http://190.151.113.30/index.php/ciudad/noticias964883477/chillan/52284-postergan-en-40-dias-

el-proceso-de-licitacion-del-nuevo-hospital-de-chillan 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.eldemocrata.cl/noticias/senador-perez-udi-apura-a-contraloria-por-irregularidades-

en-construccion-de-hospital/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://190.151.113.30/index.php/ciudad/noticias964883477/chillan/52284-postergan-en-40-dias-el-proceso-de-licitacion-del-nuevo-hospital-de-chillan
http://190.151.113.30/index.php/ciudad/noticias964883477/chillan/52284-postergan-en-40-dias-el-proceso-de-licitacion-del-nuevo-hospital-de-chillan
http://www.eldemocrata.cl/noticias/senador-perez-udi-apura-a-contraloria-por-irregularidades-en-construccion-de-hospital/
http://www.eldemocrata.cl/noticias/senador-perez-udi-apura-a-contraloria-por-irregularidades-en-construccion-de-hospital/


 

 

 

http://www.espectadordigital.cl/nuevo-hospital-de-chillan-sera-el-mas-grande-de-la-zona-centro-

sur/ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.soychile.cl/Chillan/Sociedad/2015/05/23/323981/Se-abrio--el-proceso-de-licitacion-

para-el-nuevo-Hospital-de-Chillan.aspx 
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Comunicados de Prensa  

 

1) “Hemos corregido la Reforma a la Educación en la Ley de 

Presupuesto” 

“Hemos corregido la reforma a la educación en la Ley de Presupuesto 2017, 

dándole un sentido que es efectivamente de mayor equidad, porque los 

recursos van a ir a los estudiantes más vulnerables y se puso fin a la 

discriminación”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “gracias a los cambios que desde Chile Vamos 

logramos introducir, hoy se verán beneficiados 100 mil jóvenes vulnerables 

podrán acceder a la gratuidad, sin importar si estudian en una institución 

estatal o privada”. 

Pérez Varela indicó que “junto con ello estamos focalizando los recursos de 

mejor forma, y se han podido incrementar los recursos en 8 mil millones de 

pesos, los que irán en directo beneficio de los estudiantes más pobres”.  

Lo más importante, dijo el senador, “los jóvenes van a poder elegir dónde 

estudiar con mayor libertad y podrán escoger entre instituciones estatales y 

privadas, considerando los niveles de calidad”. 

También destacó los 500 millones de pesos que serán destinados a las 

universidades regionales “lo que sin duda es un aporte a estas instituciones 

que generan conocimientos y han sido fundamentales en el proceso de 

descentralización”. 

Recalcó que “hemos dado una batalla por las ideas y los principios en el 

Congreso y hemos logrados defender los derechos de los estudiantes de los 

grupos sociales más vulnerables, que finalmente son quienes han ganado”. 

 



 

 

 

2) "Chilenas siguen pagando la ineficiencia de este Gobierno" 

"Los chilenos siguen pagando la ineficiencia de este gobierno y ahora 

tenemos que lamentar la caída de oos recursos en materia de seguridad 

pública", afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario indicó que "este año No se sumarán más comunas a los 

Planes Comunales de Seguridad Pública, esto porque el presupuesto para 

esto bajó de 26 mil millones de pesos a sólo 13 mil millones de pesos". 

Con estos recursos dijo Pérez Varela "con mucha dificultad sólo se podrá dar 

continuidad a los Planes ya en marcha en 74 comunas del país, pero con eso 

se deja sin participación a los vecinos en un tema tan prioritario como este". 

Puntualizó que "esto deja en evidencia que el gobierno sigue perdido en las 

prioridades de los chilenos y resta en recursos en un tema que es 

fundamental". 

Recalcó que "el combate a la delincuencia se debe hacer con la participación 

de los vecinos y con esto se le resta el apoyo y los recursos a las 

organizaciones comunales dispuestas a trabajar por barrios y ciudades más 

seguras". 

 

3) “Con este gobiernos perderemos 4 años en Salud” 

“Con este gobierno ya perdimos tres años en Salud y todo indica que los 

últimos 12 meses no avanzaremos ni un solo milímetro”, afirmó el senador 

de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario puntualizó que “sólo por el fracaso en la licitación de 4 

nuevos hospitales serán casi 2 millones de chilenos de los sectores más 

vulnerables que verán nuevamente postergadas sus opciones de alcanzar una 

atención de salud digna”. 



 

 

 

Pérez Varela añadió que “las cifras son muy claras, mientras en el gobierno 

de Sebastián Piñera se inauguraron 27 hospitales, en la actual administración 

sólo van 5 y en la anterior presidencia de Bachelet fueron a penas 8”. 

Recalcó que “esto deja demostrado que esta administración no tiene 

capacidad para resolver los problemas que afectan al país, y que ha centrado 

su gestión en principios ideológicos que han frenado el desarrollo de Chile”. 

Recordó que “cuando asumió Bachelet teníamos listo el proceso para licitar 

por concesiones los hospitales de Chillán y Linares, y si eso hubiese 

continuado hoy ya contaríamos con esa infraestructura, pero por una razón 

ideológica esto se detuvo y las consecuencias la pagan los más pobres”. 

En consecuencia, insistió, “el Gobierno está enfrentando hoy los resultados 

de una combinación de incompetencia (equipos sin la preparación necesaria 

para gestionar construcciones de envergadura); con la marca ideológica que 

impulsó a la Presidenta Bachelet a desechar la construcción de hospitales 

concesionados, pese al avance de esos procesos”. 

 

4) Pérez Varela emplazó a la ministra de Salud a “venir a Chillán 

a explicar fracaso de licitación del Hospital” 

El senador de la UDI, Víctor Pérez Varela emplazó a la ministra de Salud, 

Carmen Castillo Taucher, a “venir a Chillán a explicar lo que pasó con la 

fracasada licitación del Hospital para Ñuble y cómo se soluciona este 

problema”. 

El parlamentario sostuvo que “las autoridades de salud en la zona y la propia 

ministra tienen que asumir su responsabilidad en estos hechos, ya que hay 

una negligencia administrativa que ha dejado a Ñuble sin hospital”. 

 



 

 

 

Pérez Varela indicó que “la Contraloría rechazó la toma de razón del proceso 

de adjudicación por problemas de fondo y que fueron explicados por el 

organismo, lo que deja en evidencias la mala gestión del Servicio de Salud”.  

Por ejemplo, explicó el senador de la UDI, “la Contraloría indica que se 

omitieron una serie de proyectos en ejecución de la empresa adjudicada; 

tampoco se advirtió la razón por la cual la comisión evaluadora aproximó la 

nota de las ofertas económicas al “entero más cercano”, si se considera que 

esa forma de proceder no se estableció en las bases administrativas”. 

Añadió que “tampoco se pudo determinar  la manera en que dicha comisión 

consideró los certificados para acreditar la experiencia declarada de la 

empresa adjudicada y de los profesionales presentados. Se incumplió, 

además, las bases de licitación respecto a que es un contrato sin reajuste y 

no se acompañaron diversos antecedentes técnicos”. 

Esto, insistió el parlamentario, “lo dice el contralor general de la República, 

no es un invento y ante eso, el gobierno tiene que asumir la responsabilidad 

ante los ciudadanos de Ñuble”. 

 

5) Fracaso de licitación del Hospital es producto de la mala 

gestión de Salud en Ñuble 

“La decisión de la Contraloría que no tomó razón de la licitación del hospital 

de Chillán es la crónica de una pésima gestión del Servicio de Salud de Ñuble, 

ya que lo que hoy estamos viendo  era absolutamente previsible”, afirmó el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “claramente los montos establecidos por el 

gobierno en la licitación resultaron insuficientes y la empresa que aceptó 

esos montos no da garantía de hacer un buen trabajo”. 

 



 

 

 

Pérez Varela agregó que “esta semana, además, se informó de los problemas 

financieros por los que pasa  la empresa Astaldi S.A.P., en consecuencia el 

riesgo de abandono de la obra, como ya ha ocurrido en otros casos, era 

demasiado alto”. 

Para el senador “es un hecho que con este traspié es muy difícil que este 

gobierno dejé iniciado el proyecto del hospital, y estamos ante una nueva 

promesa de campaña que no se cumple, por la tozudez ideológica de esta 

administración”. 

En Chillán “hoy podríamos contar ya con un nuevo hospital si se hubiese 

continuado con el sistema de concesión a privados, y tendríamos una 

solución concreta para los pacientes más vulnerables de la zona”. 

Recalcó que “el presupuesto de 161 mil millones de pesos es poco atractivo y 

no da las garantías de obtener una empresa que dé garantías, por lo tanto 

hay que ver si esta administración tiene la capacidad de gestionar recursos 

adicionales, de lo contrario vamos a tener que seguir esperando”. 

 

6) Fracaso de licitación del Hospital es producto de la mala 

gestión de Salud en Ñuble 

“La decisión de la Contraloría que no tomó razón de la licitación del hospital 

de Chillán es la crónica de una pésima gestión del Servicio de Salud de Ñuble, 

ya que lo que hoy estamos viendo  era absolutamente previsible”, afirmó el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “claramente los montos establecidos por el 

gobierno en la licitación resultaron insuficientes y la empresa que aceptó 

esos montos no da garantía de hacer un buen trabajo”. 

Pérez Varela agregó que “esta semana, además, se informó de los problemas 

financieros por los que pasa  la empresa Astaldi S.A.P., en consecuencia el  



 

 

 

riesgo de abandono de la obra, como ya ha ocurrido en otros casos, era 

demasiado alto”. 

Para el senador “es un hecho que con este traspié es muy difícil que este 

gobierno dejé iniciado el proyecto del hospital, y estamos ante una nueva 

promesa de campaña que no se cumple, por la tozudez ideológica de esta 

administración”. 

En Chillán “hoy podríamos contar ya con un nuevo hospital si se hubiese 

continuado con el sistema de concesión a privados, y tendríamos una 

solución concreta para los pacientes más vulnerables de la zona”. 

Recalcó que “el presupuesto de 161 mil millones de pesos es poco atractivo y 

no da las garantías de obtener una empresa que dé garantías, por lo tanto 

hay que ver si esta administración tiene la capacidad de gestionar recursos 

adicionales, de lo contrario vamos a tener que seguir esperando”.  

 

7) “La reforma al Código de Aguas es una propuesta ideológica 

que afectará el desarrollo agrícola” 

“El proyecto que pretende modificar el Código de Aguas es una reforma 

ideológica que pretende expropiar los derechos de agua de los regantes y no 

resuelve los problemas de fondo que impiden el desarrollo agrícola del país”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela quien respaldó a los 

regantes del país y de la provincia de Ñuble que han programado una 

protesta para este lunes 21 de noviembre contra la reforma que promueve el 

gobierno y que se debe votar en la Cámara de Diputados esta semana. 

A juicio del parlamentario “con la reforma al Código de Aguas se está 

hipotecando el desarrollo de la agricultura en el país y se está colocando 

restricciones que no tienen un sustento técnico, como tampoco se ha 

considerado la opinión de los regantes". 



 

 

 

Puntualizó que “se pretende engañar al país diciendo que con esta ley se 

busca proteger el recurso hídrico ante los cambios pluviométricos; cuando en 

la realidad el gobierno no ha realizado hasta ahora inversiones significativas 

que permitan efectivamente un mejor aprovechamiento del agua”. 

Añadió que “también se sostiene que con esta reforma se va a favorecer a los 

agricultores, lo que se contradice en la práctica, ya que lo que plantea el 

proyecto del gobierno es una expropiación de los derechos de agua 

adquiridos por los regantes, y genera incertidumbre lo que impide que se 

realicen nuevas inversiones”. 

Pérez Varela dijo que “el gobierno no ha escuchado a los pequeños y 

medianos agricultores y está empeñado en una reforma que tendría vicios de 

constitucionalidad, y que ha sido promovida por grupos ideológicos que no 

conocen la realidad de las zonas agrícolas del país”. 

 

8) “La violencia en Arauco sobrepasó al gobierno que perdió el 

control” 

“La violencia en Arauco sobrepasó al gobierno y con los últimos hechos dejan 

en evidencia que la autoridad política perdió el control”, afirmó el senador de 

la UDI, Víctor Pérez Varela, ante las acciones vandálicas ocurridas en Cañete y 

Contulmo, además de los últimos atentados incendiarios contra camiones. 

El parlamentario sostuvo que “la estrategia del gobierno de presentar 

querellas no tienen ningún efecto y tampoco sentido, ya que no ha 

enfrentado el problema de fondo que tiene que ver con la desarticulación de 

los grupos violentistas”. 

Por el contrario, insistió, “la inacción del gobierno ha incitado que estos 

grupos se fortalezcan, pese a que son muy minoritarios, pero capaces de 

poner en jaque el Estado de Derecho en la zona”. 



 

 

 

Pérez Varela puntualizó que “las querellas deben seguir presentándose pero 

son suficientes para desarticular los grupos violentos. Aquí se produjo miedo 

y terror a los vecinos de Cañete, que vieron como la ciudad era invadida y su 

seguridad absolutamente vulnerada". 

 

9) “El aumento del déficit habitacional es consecuencia de un 

mal gobierno” 

“Los efectos de un mal gobierno finalmente afectan a las familias chilenas 

que hoy tiene menos opciones de obtener una vivienda, lo que es básico para 

salir de la pobreza”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela ante el incremento del 

déficit habitacional que subió en 5 mil 441 familias, y el aumento de 

viviendas precarias aumentan en casi 10 mil en dos años.  

Pérez Varela añadió que “a esto tenemos que agregar que 655 mil 398 

familias viven hacinadas y esto es producto de una economía que se estancó 

por decisiones políticas erradas que nos llevan a esta situación”. 

El senador de la UDI agregó que “pero tenemos un problema más grave, 

porque el gobierno no ha querido transparentar cuál es el número de 

viviendas que requiere el país y en ese marco no entendemos en base a qué 

plantea en la Ley de Presupuestos montos para invertir en subsidios 

habitacionales”. 

A juicio del senador, “claramente estamos ante un gobierno que está 

improvisando, que no tiene una planificación y que está administrando la 

pobreza que ha provocado ante el frenazo de la economía en los últimos tres 

años”. 

 



 

 

 

Insistió en que “esto afecta finalmente a los sectores más vulnerables de la 

sociedad, a quienes se le cierran las opciones de mejorar sus condiciones de 

vida y salir de la precariedad”. 

 

10) Senador Pérez Varela emplaza al gobierno a “informar 

cuál es el plan para enfrentar la sequía” 

El senador de la UDI, Víctor Pérez Varela emplazó al gobierno a informar 

“cuál es el plan que tienen preparado para enfrentar la falta de agua durante 

este verano en los sectores rurales de la Región del Biobío”.  

El parlamentario sostuvo que “estamos a un mes del inicio del verano y ya 

todos sabemos que vamos a tener graves problemas de abastecimiento de 

agua, por lo tanto esperamos que las autoridades tengan acciones 

concretas”. 

Puntualizó que “la sequía que afecta a las comunas rurales no se soluciona 

sólo con camiones aljibe, sino que con inversiones que apunten a obras que 

resuelvan el problema de fondo”. 

El parlamentario sostuvo que “estos camiones sólo son un oasis en medio de 

una severa crisis que se arrastra desde hace años, debido a la disminución de 

las precipitaciones durante el invierno, y lo que se requiere es otro tipo de 

soluciones”. 

El parlamentario insistió que “tenemos un  déficit de precipitaciones 

acumulado por más de cinco  años, y este gobierno no ha hecho nada para 

asumir la nueva realidad”. 

Recalcó que “los habitantes de las comunas rurales de la precordillerana de la 

provincia de Biobío no tienen agua y los municipios no cuentan con los 

recursos para abastecer a las localidades rurales”. 



 

 

 

11) Pérez Varela emplaza al gobierno a “definir si ley de 

Ñuble Región es prioridad” 

Un emplazamiento al gobierno a “definir si la ley que crea la Región de Ñuble 

es prioridad” hizo el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien sostuvo 

que “vemos con preocupación la postura del nivel central”. 

El parlamentario dijo que “el proyecto está hoy en discusión en el Congreso, 

pero no vemos señales concretas por parte del gobierno que nos permitan 

asegurar que la tramitación se realizará en los plazos comprometidos por la 

propia Presidenta de la República”. 

Pérez Varela recalcó que “debemos estar alerta porque este gobierno está 

pasando por una grave crisis y no podemos permitir que estos problemas los 

pague Ñuble Región, proyecto por el cual ha trabajado toda la comunidad 

organizada de la zona”. 

El parlamentario sostuvo que “en el Senado ha quedado demostrado que 

este es un proyecto necesario y urgente, que representa la oportunidad para 

mejorar el nivel de desarrollo de un territorio que ha quedado rezagado por 

depender de la Región del Bío Bío”. 

Pérez Varela afirmó que “Ñuble tiene no sólo una identidad cultural propia, 

sino que también una identidad productiva, que al depender de otra región 

no ha podido desarrollarse con toda la potencialidad que tiene”.  

Por todo lo anterior, insistió “no podemos permitir que el proyecto se retrase 

y antes de las elecciones de 2017, la Región de Ñuble debe ser una realidad y 

para eso tenemos que estar alerta”. 

 

 

 



 

 

 

12) Ley de gratuidad no reconoce vocación pública de la 

UdeC y pone en jaque su futuro 

“Un grave daño a la educación superior de la Región del Biobío y que afectará 

a miles de jóvenes, provocará la ley de gratuidad de los institutos 

profesionales y centros de formación técnica, que el gobierno tramita en el 

Congreso”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien aseguró que “el 

gobierno no reconoce la vocación pública de la Universidad de Concepción y 

de su Instituto Profesional, Virginio Gómez”. 

Explicó que, de acuerdo al proyecto de gratuidad de los IP y CFT,  “el futuro 

del Instituto Virginio Gómez  es absolutamente incierto y cualquiera sea la 

alternativa que llegue a escoger, dañará seriamente el patrimonio de la 

institución universitaria que pertenece a todos los penquistas”. 

Lo anterior porque para que el Instituto Virginio Gómez pueda acceder  a la 

gratuidad, la UdeC no puede formar parte de la propiedad, ya que se debe 

constituir una sociedad formada sólo por personas naturales. 

 Luego respecto a la infraestructura debe optar a tres escenarios: 

1)  La UdeC tendría que traspasar toda la infraestructura del instituto a la 

nueva sociedad 

2)  Arrendarla con el riesgo de ser acusada de lucrar 

3) No traspasar la infraestructura, situación donde el Ministerio de Educación 

podría intervenir el Instituto por insolvencia de su proyecto educativo. 

“En cualquiera de estas opciones es la Universidad de Concepción y el 

Instituto Virginio Gómez, con sus estudiantes los perjudicados y lo más grave 

es que finalmente la ley no reconoce la vocación pública de estas 

instituciones”, dijo Pérez Varela. 



 

 

 

Recalcó que “finalmente nos damos cuenta que esta ley lejos de beneficiar a 

los jóvenes, está limitando las posibilidades de los jóvenes chilenos de 

acceder a la educación superior y técnica”. 

Pérez Varela llamó a los parlamentarios de la Región del Biobío a “definirse 

frente a esta situación y defender los intereses de nuestra zona y 

principalmente reconocer el aporte centenario de la UdeC, al desarrollo de 

Chile”. 

 

13) “Los más pobres son los afectados por el desgobierno 

de la Nueva Mayoría” 

“El desgobierno provocado por la Nueva Mayoría en el conflicto con los 

empleados públicos, está afectando a los más pobres y vulnerables, lo que 

queda en evidencia cuando se han perdido más de 20 mil atenciones en el 

sistema de salud público”. 

Así lo sostuvo el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien aseguró que “la 

crisis económica provocada por las políticas implementadas por este 

gobierno, provocaron este conflicto con los trabajadores del Estado”. 

Insistió en que “este es el resultado de una gestión de las finanzas del país 

que nos han llevado a una situación bastante crítica y que dejará 

consecuencias muy difíciles de revertir en el corto plazo”. 

A juicio de Pérez Varela, “las autoridades tienen que asumir la 

responsabilidad de las consecuencias que está provocando un paro de 

trabajadores que ocurre por el manejo irresponsable de la economía en los 

últimos años”. 

Añadió que “estamos llegando a un nivel de crisis muy grave, y 

lamentablemente no vemos en el gobierno la capacidad para salir de este 

problema”. 



 

 

 

14) “Central El Campesino pasa por encima de la aptitud 

agrícola de los suelos de Bulnes" 

“No se puede poner en riesgo el desarrollo agrícola de la comuna de Bulnes 

por un proyecto energético que es rechazado por la comunidad y que no 

tenemos certeza de que cumple con las exigencias ambientales”, afirmó el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “el mayor problema de este proyecto es su 

ubicación, en una zona donde debemos privilegiar el desarrollo agrícola y 

claramente una termoeléctrica es absolutamente contradictorio con esto". 

Puntualizó que “si la Central El Campesino  se ejecuta tal como está, vamos a 

poner en jaque no sólo la actividad agrícola de Bulnes, sino que también el 

objetivo de mayor de desarrollar la agroindustria en Ñuble”. 

Agregó que “estamos conscientes del problema energético que aqueja al 

país, pero Bulnes no es el lugar para instalar este tipo de obras, ya que en 

este territorio existe una vocación productiva orientada a la agricultura y eso 

lo tenemos que proteger". 

Pérez Varela recalcó que “este proyecto ha tenido problemas desde su origen 

y la dificultades pasan por una falta de planificación respecto a la localización 

del proyecto y junto con ello a la tecnología que se pretende utilizar, y que 

pone en peligro la producción agrícola”. 

 

15) “Tres años perdidos para las regiones y la 

descentralización” 

“Hemos perdido  tres años con este gobierno en el proceso de 

descentralización y así como vamos serán cuatro años con cero avance”, 

afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 



 

 

 

El parlamentario recordó que “la Nueva Mayoría realizó promesas de 

campaña que no pudo  cumplir y ninguno de los pilares anunciados en 

noviembre de 2015 se han concretado”. 

Puntualizó que “uno de los programas estrellas eran los Comité de Desarrollo 

Productivo que fomentarían la innovación y el emprendimiento, pero esta 

instancia se quedó sin recursos para apoyar a los emprendedores”.  

Pérez Varela dijo que “simplemente la Corfo cerró 22 de los 31 programas y 

con ellos prácticamente mató este pilar productivo descentralizado, pero lo 

más grave han sido los recursos gastados en burocracia y en funcionarios de 

confianza de los partidos políticos”. 

Junto con ello, el senador de la UDI dijo que “tampoco se ha avanzado en el 

traspaso de competencias a los gobiernos regionales, y ni hablar del pésimo 

proyecto presentado por el gobierno para la elección de los gobernadores 

regionales que reemplazarán a los intendentes”. 

Insistió que “este gobierno no dejará nada a las regiones y por el contrario, 

en el próximo periodo habrá que recuperar el tiempo perdido y retomar el 

proceso de descentralización que ha sido interrumpido en estos años”.  

 

 

16) “El MOP no ha cumplido con la provincia de Arauco” 

“El MOP no ha cumplido con sus compromisos en la provincia de Arauco y 

claramente no están las condiciones para iniciar el cobro de peaje en la plaza 

Chivilingo de la Ruta 160”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “aquí estamos ante un proyecto inconcluso y 

falta una obra que es fundamental como un nuevo puente Ramadillas, 

infraestructura que es prioritaria para la seguridad de la carretera”. 



 

 

 

Añadió que "vemos como en Santiago se han gastado 6 mil millones de 

dólares en el Transantiago, y para la provincia de Arauco el Estado no es 

capaz de resolver adecuadamente los problemas de conectividad que 

cuestan menos de la décima parte de esa suma". 

Recalcó que "con todos los recursos perdidos en el Transantiago habríamos 

podido construir 20 Rutas 160, considerado que este proyecto consideró una 

inversión de poco más de 300 millones de dólares" 

Pérez Varela aseguró que “entendíamos que el peaje no se cobraría hasta 

que la obra estuviera completa, lo que además es lo que corresponde, pero 

nos damos cuenta que el MOP finalmente cedió a las presiones de la 

concesionaria”. 

El senador de la UDI dijo que “nuevamente nos damos cuenta que este 

gobierno no cuida los intereses de los ciudadanos y permite que ocurra este 

tipo de situaciones, frente a una empresa que desde que se inició este 

proyecto ha presentado problemas”. 

Recordó que “estamos ante un proyecto que se inició en el año 2008 y tras 8 

años no sólo se encuentra incompleto, sino que ha presentado una serie de 

dificultades que han llevado a esta situación”. 
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